

作文を書こう 10(作文を支えるもの—視写と読書)

(保護者と児童・生徒へ)

ニュージャージー補習授業校(2012年9月29日)

本校の四百八十人の子ども達は、毎日現地校に通い、毎週土曜日には補習校に来て学習に励んでいます。子ども達の興味関心や得手不得手は、個々人によつて様々です。

本校は次のような目的を持ち指導に励んでいます。

①国語(日本語)や算数(数学)、社会科の指導

その目的を達するためには子どもの能力を最大限に引き出すことです。四百八十人の子ども達に、四百八十通りの「興味」と「自信」を持たせる」ことです。根を養えば、幹と枝は自ずと成長します。

作文が書けるということは、自信を持って自分を語れるということです。

将来、子ども達が自立して生きていく上で、大切な能力であり技であります。

前号で、「作文教育の基礎は家庭です。」といいました。そのため家庭で実施していただきたいことがあります。

【その二】特に有効なのが、新聞のコラムの視写です。

該当学年は、初等部高学年(五年生・六年生)と、

中等部の皆さんです。

「天声人語」などのコラムを、最初から一語一句、そのまま書き写します。句点「。」や読点「。」に気をつけて

一心不乱に、ひたすら書き写すことに集中します。

我が国の「写経」という文化がありますが、その現代版です。難しい語句や漢字も出でますが、

子ども達の頭を鍛えるのです。

薬でいえば漢方薬のようなのです。劇的には効きませんが、じわりじわりと効果を發揮します。毎日、書写するときは、二十分で止めます。慣れるとスピードがあがります。漢字や言葉、文章のリズムなどが身につきます。ノートに書き、蓄積するので、努力のあとを自分で見て確認できます。また、夏や冬の長期の休みに取り組んでも効果があります。やつてみませんか?

朝日新聞のコラム「天声人語」は、毎日毎日、

十八文字×三十五行＝六百三十文字で書かれています。原稿用紙で一枚半の文字量です。
【その二】保護者も子どもと一緒に読書をしましょ。

読書は、知識を得たり、教養を高めたり、流行を知つたり、娯楽のために読みます。これは「これで素晴らしい」とことです。

作文教育は、子どもに「考える力」をつけるという点から大型輪。他にコツコツ積み立て型、不提出型というのもあつた▼最後のは除いて、どのタイプにせよ、よく遊んで、よく学ぶ夏休みがいい。夏だけではなく、青春の逃げ足もまた速い。そんなふうに文豪ヘッセは説いている。

作文の基礎は家庭にあります。私も支援します。